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垃圾收費 「先行先試」 已在14個地點推行四星期，指定袋的生產商近日暫停生產指定袋。環境及
生態局局長謝展寰昨日表示，是因為指定袋現時存量足夠，存放指定袋的貨倉爆滿，所以暫時毋

須生產，並非停產。他又說， 「先行先試」 在各處所的反應參差，三無大廈合規率只有一至兩成。政
府會按 「先行先試」 計劃參與者反映的意見，再決定下一步部署。

有餐飲業人士表示，經營環境欠佳，垃圾收費安排增添不明朗因素，希望政府盡早公布安排，不
要拖得太久。有物業管理界人士也說，希望政府盡快公布安排，並指 「走塑」 法例也引起問題，影響

面更大的垃圾收費，在條件未成熟下推出恐生混亂。有市民表示支持環保，為應對 「走塑」 法例尚可遷就減少用塑膠，但
垃圾收費是 「人人有份冇得避」 ， 「先行先試」 推行尚餘幾日，希望政府集齊數據後盡快公布決定。

謝展寰：貨倉爆滿暫停生產指定袋
謝展寰昨日在一個電台節目表示，垃圾收

費計劃推遲執行，但指定袋的生產商過去一直
在生產指定袋，存放的貨倉也爆滿， 「製造出
來找地方存放，也要付款，所以和生產商說暫
停、不用生產了，我們已經有足夠的存貨在這
裏，不是停產的情況。」

他表示， 「先行先試」 計劃的住戶試點表
現參差，尤其是三無大廈，合規率只有一至兩
成，私人住宅大廈合規率大約五成，而政府大
樓、院舍、食肆執行的合規率相當高，近乎
100%。他認為 「先行先試」 計劃的參與率不
算高，前線清潔工反映，分袋工作辛苦，也擔
心犯法，居民則認為措施擾民，當局會收集意
見後，再作部署。

回收配套方面，謝展寰承認，綠在區區的
操作時間不夠長，在公共屋邨設置的廚餘機數
量不足夠，而且經常爆滿。他希望三至四個月
後，全港所有公共屋邨都有廚餘機。他表示，
未來不會再興建新的廚餘處理廠，計劃改建污
水廠，以 「廚餘、污泥共厭氧消化」 方式處
理。

香港餐飲管理協會會長楊位醒向《大公
報》表示，對於垃圾收費，現時餐飲業界不少
人都處於觀望狀態，他反映，一旦正式推行，
餐飲業面對大量廚餘垃圾，不僅沒有足夠空間
做分類，亦缺乏人手做這類工作，但政府至今
未公布垃圾收費各項細節，認為拖得太慢，
「現在經濟不好，很多商場、酒樓都在尋找生

存出路，希望政府盡快給出明確細節，讓業界
不再觀望。」

香港房屋經理學會會長鄭玉琴表示，最重
要是市民的接受程度，從近日實施的 「走塑」

法例可見，影響面較細，但仍有食肆、超市不
清楚法例規定，導致出現問題，相比較下，垃
圾收費是影響社會每一個人，若全面實施，相
信會出現更多問題。而且現時配套包括廚餘
桶，仍然不足，有些屋苑申請廚餘桶但要8
月才分配到，若8月全面實施，恐會出現混
亂。

李慧琼：迫切需要加快商建焚化爐
她說垃圾收費安排一日未公布，業界就面

對不明朗的地方，例如是否需增聘清潔工人，
大廈管理費需否調整也容易引起爭拗，她希望
政府盡快公布安排，例如5月中有決定。

鄭玉琴表示，物管業界贊成推行措施保護
地球，而垃圾收費是其中一個方法，希望在社

會條件更成熟時才推行。她並建議政府不要吝
嗇，現階段任何屋苑若想試用指定袋，都應免
費提供，讓市民實際認識如何操作。

全國人大常委李慧琼表示，香
港的垃圾處理仍是以堆填為
主，造成一定滋擾，邊境地
區收到附近居民投訴，關於
堆填區味道滋擾。內地很多
城市已採用焚燒作為主要處
理方式，而香港的焚化爐明
年才興建第一個，她認為有
迫切需要加快討論興建焚
化爐，與大灣區不同城市
更好結合與學習，優勢互
補，共同建設無廢城市。

餐飲業：經營環境欠佳下添不明朗因素

垃圾收費試行

▲謝展寰表示，政府通知指定袋廠商暫停生產垃圾袋是因為已有足夠存量。圖為便利店出售的指
定垃圾袋。

【大公報訊】記者陳杰報道：首
階段即棄塑膠管制自22日（上星期一）

起實施，環境及生態局局長謝展寰表
示，局方至今共探訪共1700多間零售餐
飲店，大型連鎖餐飲店已全部轉非塑膠
餐具，小型食肆有一半轉用，其他食肆
則表示要清膠餐具貨尾，或正在物色合
適外賣餐具而暫未走塑，大型連鎖食店
有六至七成外賣客人表明毋須提供餐
具，他認為市民對認知及準備不錯，新
措施進度良好。

美食廣場堂食要「走塑」
對於有個別非塑膠即棄餐具被指質

量欠佳，謝展寰說當局與品質保證局成
立平台提供有數百種餐具予食肆選擇，
他又說措施只是剛開始，食肆有時間試
用不同款式，選擇最適合替代餐具。

被問到在美食廣場進食，算不算堂
食？謝展寰表示，美食廣場內的食店，
如果顧客點餐時要求堂食，食店就要遵
從「走塑」措施，不能使用即棄塑膠餐具。

另外，對於近日有日式超市以紙盒
盛載壽司出售，變成 「盲盒」 ，謝展寰
認為顧客要在看不到壽司的情況下選
購，有少少不合理，他指出超市壽司屬
預製，顧客在什麼地方食用屬商戶不可
控的情況，當作外賣以膠容器盛載屬於
合理。
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▲謝展寰早前到訪四間餐廳及兩間零售店
舖，了解實施 「走塑」情況。

八月將提交最低標準建議



何永賢：劏房設起始租金須謹慎考慮
【大公報訊】記者王亞毛報道：為解

決劣質劏房問題，政府將在8月提交劏房最
低標準建議，對於不少團體提倡訂立起始
租金，身兼解決劏房問題工作組副組長的
房屋局局長何永賢表示，在這方面應小心
思考，避免取締力度加速後，反而延伸到
恰切的居所，強調不想看到有居民流離失
所。

何永賢於今年2月接受大公報訪問時，
透露制定劏房標準時，考慮七個因素，包
括單位面積、高度、光線、空氣流通、獨
立洗手間、獨立水錶、獨立電錶。她昨日
在一個電台節目表示，很多團體提醒，當
有新的標準針對劣質劏房時，這個標準應
該是恰當的標準。她表示，劏房建議標準
會涵蓋最低面積等元素，但對於一些團體
提倡訂立起始租金，她認為應小心處理。

「我們不想見到有人流離失所，如果
我有最低標準取締劣質劏房，即是留下的
是恰切居所，如果恰切居所都有起始租金
時，我會否加速很多分間單位取締的力
度？而這力度是否我們想見到，再伸延至
已恰切的（單位）？」 何永賢表示，外國
有很多例子顯示，當一些老舊樓宇沒有了
經濟效益時，只會令單位的老化加速，或

者更加不想投放資源進行美化、處理喉管
等。

近3萬簡約公屋明年首季落成
被問及早前發生致命火警的佐敦華豐

大廈，有劏房及消防安全問題，當局未來
會否將防火標準納入劏房標準，何永賢表
示，消防及樓宇安全一定要做足，她形容
華豐大廈就像一個城市的縮影，香港本身
已設有《消防安全條例》，不同政府部門
會在各自的法例基礎下，確保大廈及居民
的安全，故解決劏房問題工作組亦會有跨
部門合作。

政府持續推動興建簡約公屋，未來三

萬個簡約公屋單位將在明年首季陸續落
成，何永賢表示，有信心能夠全部在2026
至27年之前完成，目前三個主要合約已全
面動工，提供約2.9萬個單位，政府會在今
年中開放中央平台接受市民申請，並會主
動向輪候公屋超過三年的人士發信。在審
批申請時，會考慮申請人的家庭狀況，包
括是否有長者或小朋友。

在簡約公屋營運成本方面，何永賢表
示，每個單位的營運成本約一千元，雖多
過公屋，但簡約公屋的營運合約是 「三合
一」 ，即清潔保安、維修及社會服務，一
千元包含當中的清潔保安和維修，又稱最
終的營運成本價要視乎標書結果。

張宇人促取消最低工資
何啟明：須平衡勞資權益
【大公報訊】記者秦英偉報

道：勞工界日前發表 「五一宣
言」 ，建議最低工資由40元增至
55元，行政會議成員及飲食界立
法會議員張宇人反指應該取消最
低工資，已向政府提交檢討報
告。勞工及福利局副局長何啟明
昨日表示，當局會平衡僱主和僱
員雙方權益。

何啟明昨日表示，整體香港
競爭力以及市民基本生活能力在
香港是雙方面都需要平衡，保持
香港社會穩定都是令到香港經濟
活躍度可以保持到一個基本的元
素，因此勞工及福利局應在雙方
面做平衡，令到市民也好、僱主
也好，在香港可以營商及生活得
更加好。

張宇人日前出席電視節目時
表示，實施最低工資制度不僅增
加了企業成本，同時也推高了商

品和服務的價格，更削弱了香港
飲食業在大灣區等鄰近市場上的
競爭力。

張宇人認為，政府應該考慮
取消最低工資政策，讓市場力量
自行調節工資水平，以恢復和保
持香港的經濟活力和競爭力。

勞工組織則有不同看法，他
們認為最低工資對保障基層勞工
的基本生活是必要的，並呼籲政
府考慮勞工的實際需要。

▲張宇人認為，最低工資政策會
損害香港競爭力。 資料圖片

劏房標準
香港寸金尺土，21.4萬人蝸居面積狹小

的劏房，當中不少居住環境極惡劣。為了取
締劣質劏房，當局將於8月提交劏房標準建

議，並組成解決劏房問題工作組。有關劏房
標準會包括間隔的最低面積但未決定是否設起始租金。

今日的劏房，只是過去的板間房七十二家房客變奏版。從市場角
度看，一些居住在偏遠地區的人，為了方便上班在市區租住劏房。市場
需求帶動下，劏房是一個切合現實的居所選擇，不可能完全取締。關鍵
是居住面積是否合理，以及是否符合消防安全規定。劏房除了間隔面積
外，同一間隔劏房的居住人數多少，決定了居住環境是否過分擠迫，
「恰切居所」 變成 「不恰切居所」 ，所以居住密度亦應設合理標準。

劏房訂立標準，重點在執行上的可操作性，須讓劏房經營者有時
間進行改善工程，及解決劣質劏房居民的安置問題，避免有人因此無處
容身。

透視鏡
蔡樹文

▲政府將在8月提交劏房最低標準建議。

首輪資產申報 450公屋戶主動交回單位
【大公報訊】政府持續推動打擊濫

用公屋，房屋局早前向8.8萬公屋住戶派
發申報表格，房屋局局長何永賢表示，
現時已將7.4萬份申報表交予土地註冊
處，協助核對資料，發現380戶在港持有
物業，當局已向其中110個發出遷出通知
書，並收回公屋單位，她稱當局會陸續
向餘下200多戶發出遷出通知書或準備收
樓。

何永賢表示，在第一批主動申報的8.8
萬分申報表格當中，有500個租戶沒有交回
申報表，當中有450戶已經自動交回單位，
仍有50戶未交回。

聘八退休警為搜證提意見
為協助搜查濫用公屋個案，何永賢表

示，當局請了8名紀律部隊的退休警察幫
手，為善用公屋資源組提供意見，包括如

何搜證以及取得口供，當局亦會安排員工
上堂，了解房署條例提供的權力，例如可
以要求入屋等。

何永賢又指出，會與內地部門合作，
因不少居民在內地省市擁有物業，若收到
公屋住戶擁有內地物業的舉報個案，當局
可以向掌握資料的部門，例如國土資源部
提出要求，作出跟進，她感謝有關部門提
供了清晰的答案。

▲何永賢（右二），早前到提供「公屋提
前上樓計劃」的長青邨及業旺邨視察。

大公報記者 戴靜文、王亞毛


